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Trilhas de Futuro forma 
mais 240 jovens para o 
mercado de trabalho
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Presidente da ACE, 
Ricardo Bastos avalia 
redução da taxa selic

Em reunião realiza-
da na quarta-feira (1/11), 
o Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Banco 
Central anunciou a redu-
ção da taxa Selic de 12,75% 
para 12,25% ao ano, mar-
cando o terceiro corte 
consecutivo de 0,5 pon-
to porcentual. O presiden-
te da ACE, Ricardo Bastos 
avaliou positivamente a de-
cisão do Copom de dimi-
nuir a taxa Selic. Página 2

Sindcomércio participa 
da primeira reunião do 

Conselho da Cidade

O Sindcomércio participou, na segunda-feira, 6 de novembro, na sede da Câmara 
Municipal, representado pelo diretor Leonardo Araújo Costa, da primeira reunião do Con-
selho da Cidade (CONCIDADE). O conselho foi constituído por meio de uma lei votada 
no ano de 2022 na Câmara municipal de Teófilo Otoni composta por diversas entida-
des representativas, e também por representantes do poder público municipal. Página 2

A 5ª edição do Liquida Teó, maior feira de liquidação de Teófilo Otoni e região, foi aberta oficialmente, na noite de quarta-feira (8/11), na Praça Tiradentes, com sucesso to-
tal, com presença de representantes de todas as instituições e entidades de classe da cidade. O evento, que oferece preços baixos de verdade e já se tornou tradição, é realizado pe-
lo Sindcomércio e prefeitura, com apoio da CDL, Sebrae, ACE, Sicoob Credivale, aderido pelos comerciantes, vai até sábado, às 18h.O presidente do Sindcomércio, Léo Ramos 
falou da alegria de proporcionar este evento para a população, com 40 lojistas de vários segmentos, ocupando mais de 70 estandes, com liquidação de verdade. É uma oportuni-
dade dos consumidores aproveitarem preços baixos de produtos com excelente qualidade, e também dos comerciantes trocarem seus estoques para Natal e Ano Novo. Página 8

A 5ª edição do Liquida Teó será realizada 
até sábado (11) na Praça Tiradentes

Operação da PM apreende 
drogas e mais de R$ 23 

mil em Teófilo Otoni
A Polícia Militar reali-

zou a operação “Força To-
tal” no bairro Castro Pires, 
em Teófilo Otoni, na ma-
nhã de terça-feira (7/11), e 
apreendeu drogas, balança 
de precisão, e mais de R$ 23 
mil em dinheiro. Página 6
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Cidade/Gerais
Presidente da ACE, 

Ricardo Bastos avalia 
redução da taxa selic

Em reunião realiza-
da na quarta-feira (1/11), 
o Comitê de Política Mo-
netária (Copom) do Ban-
co Central anunciou a 
redução da taxa Selic de 
12,75% para 12,25% ao 
ano, marcando o tercei-
ro corte consecutivo de 
0,5 ponto porcentual. O 
presidente da Associa-
ção Comercial e Empre-
sarial (ACE) de Teófilo 
Otoni, Ricardo Bastos 
Peres, que também é vi-
ce-presidente da Fede-
ração das Associações 
Comerciais do Estado de 
Minas Gerais (Federami-
nas), avaliou positivamen-
te a decisão do Copom de 
diminuir a taxa Selic.

Ricardo entende que 
essa medida segue na di-
reção apropriada, dada às 
circunstâncias atuais da 
economia brasileira. Os 
últimos indicadores de in-
flação corrente apontam 
para um cenário de maior 
estabilidade, e a expec-
tativa de mercado para a 
inflação no final de 2023 
registrou a terceira se-
mana seguida de queda, 
de acordo com o boletim 

Focus, do Banco Central.
O presidente da ACE, 

empresário e administrador 
de empresas, entende que o 
atual corte de juros ainda se 
mostra insuficiente, dado o 
contexto econômico atual e 
a estabilidade da inflação. 
Ele enfatizou a urgência de 
avanços na redução da taxa 

básica de juros nas próxi-
mas reuniões da autoridade 
monetária, uma vez que a 
manutenção dessa taxa em 
níveis elevados tem exer-
cido um impacto negativo 
sobre a atividade econô-
mica do país. (Informa-
ções/Fotos: assessoria de 
comunicação/ ACE-TO).

Prefeitura promove o 
plantão de tira-dúvidas 

sobre a Lei Paulo Gustavo

Sebrae Minas: Araçuaí 
recebe seminário gratuito 
Educação que Transforma

Sindcomércio participa 
da primeira reunião do 

Conselho da Cidade

Atenção artistas de Te-
ófilo Otoni e fazedores de 
cultura em geral. A Prefei-
tura Municipal de Teófilo 
Otoni, através da Secretaria 
de Cultura, promove o plan-
tão de tira-dúvidas dos edi-
tais da Lei Paulo Gustavo. 
O evento online acontece-
rá nesta sexta-feira (10/11), 
às 18h, pelo instagram da 
RM Cultural @rmcultural.

Felipe Aires e Sou-
za, advogado especialista, 
vai realizar a transmis-
são para que as dúvidas 
sejam sanadas de manei-
ra eficiente para facilitar 
o processo de inscrição. 
Lembrando que as ins-
crições para os editais se 

encerram no dia 17 de no-
vembro. Participe. (Asses-

soria de comunicação da 
Prefeitura Teófilo Otoni).

No próximo dia 17 de 
novembro, a cidade de Ara-
çuaí vai receber o ‘Seminário 
Educação que Transforma’, 
que tem como objetivo for-
talecer, entre os professo-
res, metodologias de ensino 
que impulsionam a voca-
ção empreendedora em sa-
la de aula. As inscrições são 
gratuitas. O evento é rea-
lizado pelo Sebrae Minas, 
com o apoio da Secretaria 
Municipal de Educação de 
Araçuaí, IFNMG - Campus 
Araçuaí e Superintendência 
Regional de Ensino (SRE).

Criatividade, liderança 
e habilidades comunicativas 
são alguns dos temas que 
fazem parte das palestras. 
A programação ainda busca 
promover uma reflexão so-
bre o ambiente escolar a fim 
de sensibilizar os educado-
res sobre a importância de 
desenvolver nos estudantes 

habilidades empreendedo-
ras que serão úteis no futuro. 
“O evento tem a capacida-
de de conectar os professo-
res dos níveis fundamental, 
médio e superior ao mun-
do do empreendedorismo 
na escola para que consigam 
de fato promover a transfor-
mação das novas gerações”, 
explica o analista do Sebrae 
Minas Thalles Coutinho.

O seminário integra as 
atividades do Programa Na-
cional de Educação Em-
preendedora (PNEE), que 
promove a qualificação dos 
educadores para que eles 
possam disseminar os con-
teúdos em sala de aula e 
desenvolver competências 
específicas com os estudan-
tes, como criatividade, auto-
nomia e pensamento crítico. 
A partir dessa metodologia, 
os jovens se tornam capazes 
de resolver problemas roti-

neiros e trazer soluções ino-
vadoras para a sociedade.

Serviço: Seminário 
“Educação que Transforma”. 
Local: IFNMG, Campus 
Araçuaí. Data: 17 de novem-
bro (quinta-feira). Inscri-
ções: https://www.sympla.
com.br/evento/educacao-
-que-transforma/2200782. 
Programação: 7h30, cre-
denciamento. 8h, apresenta-
ção cultural com os Meninos 
de Araçuaí. 8h30, abertura. 
9h, palestra ‘Um professor 
empreendedor pode voar’, 
Sande Almeida. 10h, painel 
Educação Transformado-
ra. 10h30, palestra ‘Atitu-
des Positivas Hoje, Agora. 
A Jornada de Um Professor”, 
Prof. Na Boa. 12h, Grupo 
Musical Quingem. (Asses-
soria de Imprensa/ Prefá-
cio Comunicação/ Samuel 
Martins, samuel@prefacio.
com.br, (33) 99876-0329).

O Sindcomércio partici-
pou, na segunda-feira (6/11), 
representado pelo diretor Le-
onardo Araújo Costa, da pri-
meira reunião do Conselho 
da Cidade (CONCIDADE). 
O conselho foi constituído 
por meio de uma lei votada 
no ano de 2022 na Câmara 

municipal de Teófilo Otoni 
composta por diversas en-
tidades representativas, e 
também por representantes 
do poder público municipal.

Esta primeira reunião, 
realizada na sede da Câma-
ra Municipal, serviu para 
alinhar as pautas que serão 

tratadas nas reuniões futuras. 
O objetivo principal deste 
conselho é debater e solucio-
nar as necessidades de inves-
timentos, modernização da 
legislação e políticas estrutu-
rais da cidade. (Informações/
Foto: assessoria de comuni-
cação do Sindcomércio-TO).

DIÁRIO TRIBUNA
(33) 9 8880-2410 (ZAP)

Evento promovido pelo Sebrae Minas e parceiros tem como 
objetivo estimular o debate sobre a importância do 

empreendedorismo e da educação inclusiva para crianças e jovens
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Gerais
Trilhas de Futuro forma 
mais 240 jovens para o 
mercado de trabalho

O Governo de Minas, 
por meio do projeto Trilhas 
de Futuro, preparou mais 
240 jovens para ingressar 
no mercado de trabalho. 
Participantes da 2ª edição 
do projeto, eles concluíram, 
neste mês, os cursos Téc-
nicos em Administração, 
Design Gráfico, Logística, 
Qualidade e Produção de 
Moda. A formatura das tur-
mas foi realizada na segun-
da-feira (6/11), em Belo 
Horizonte, com os estudan-
tes da unidade Senai Horto. 

A coordenadora do 
Núcleo de Educação Pro-
fissional do Serviço Na-
cional de Aprendizagem 
Industrial (Senai/MG), 
Alessandra Teixeira, res-
saltou que estes novos pro-
fissionais serão inseridos 
no mercado, e com isso, 
irão fortalecer a econo-
mia e a indústria do es-
tado. “Acreditamos que 
esses novos profissionais 
terão um impacto positivo 
em suas áreas de atuação, 
contribuindo para o desen-
volvimento da indústria e 
da economia como um to-
do. Parabenizamos a todos 
os formandos e desejamos 
muito sucesso em suas car-
reiras. Que este seja apenas 
o início de uma jornada de 
conquistas e realizações”, 
pontuou, Alessandra.

Quem também tem 
muito o que comemorar 
é Elias Mateus da Silva 
Santos, que se formou no 
curso Técnico em Desig-
ner Gráfico. Mesmo com 
as limitações impostas por 
ser cadeirante, ele persis-
tiu para conquistar seu 
sonho. “Formar pelo Tri-
lhas de Futuro foi uma 
sensação incrível, senti-
mento de realização, per-
severança e alegria. Sou 
cadeirante e fui muito bem 
acolhido na unidade. Ti-
ve acesso aos laboratórios 
de informática, fotografia 
e gráfica. Todos os cola-
boradores me trataram su-
per bem, com respeito e 
inclusão”, celebrou Elias.

O Senai Minas ofe-
receu, nesta 2ª edição do 
Trilhas, mais de 17 mil va-
gas em 42 cursos técnicos, 
em diversas áreas tecnoló-
gicas, nas 65 unidades da 
instituição, em todo estado. 
Para dezembro, também 
está prevista a formatura de 

mais 200 jovens, participan-
tes da 2ª edição do projeto.

Sobre o Trilhas de Fu-
turo - O Trilhas de Futuro 
oferece cursos técnicos gra-
tuitos em instituições públi-
cas ou privadas em diversas 
regiões de Minas. O objetivo 
é capacitar os jovens para al-
cançarem novas oportunida-
des no mercado de trabalho. 
O público alvo são alunos 
que cursaram o ensino mé-
dio na rede estadual. Podem 
concorrer também às vagas 
e às vagas residuais, os es-
tudantes da rede municipal, 
privada e demais interessa-
dos. Além do curso técnico 
gratuito, o estudante rece-
be uma ajuda de custo para 
alimentação e transporte no 
valor de R$20,00 por dia. 
O Governo de Minas já in-
vestiu cerca de R$1 bilhão 
no Trilhas de Futuro, des-
de o lançamento do projeto, 
em 2021. O período de ins-
crições da 4ª edição come-
ça nesta quinta-feira (9/11) 
e se estende até o dia 23/11. 
O início das aulas está pre-
visto para março de 2024.

Pesquisa 1MiOMG 
- A parceria celebrada en-
tre a Secretaria de Estado 
de Educação de Minas Ge-
rais (SEE/MG), responsá-
vel pelo projeto, e o Fundo 
das Nações Unidas para a 
Infância (Unicef), lançou a 
pesquisa “Quais são os in-

teresses e sonhos da ju-
ventude mineira?”, para 
compreender as diversas 
especificidades e interesses 
dos jovens em Minas Gerais. 

A pesquisa, que faz 
parte do “Um Milhão de 
Oportunidades para o Fu-
turo Minas Gerais (1MiO-
MG)”, está disponível até 
o dia 24/11, neste link (ht-
tps://api.whatsapp.com/se
nd?phone=556196871768
&text=1MIOMG), e inte-
gra o U-Report Brasil, pro-
grama global do Unicef que 
utiliza redes sociais para re-
alizar enquetes por meio de 
um chatbot assistente vir-
tual capaz de manter uma 
conversa em tempo real por 
texto. Para iniciar a pesqui-
sa é necessário usar a pa-
lavra-chave “1MIOMG”. 

A coordenadora da 
Educação Profissional da 
SEE/MG, Amanda Barboza, 
explicou os objetivos des-
ta parceria. “A plataforma 
1 Milhão de Oportunidades 
é para aproximar os jovens 
recém formados das opor-
tunidades que o mercado 
de trabalho vem demandan-
do. Isso possibilita fechar-
mos um ciclo que se inicia 
na qualificação e formação 
desse jovem, concluindo 
com sua empregabilidade e 
ingresso ao mercado de tra-
balho”, explicou. (Crédito/
fotos: Cerimonial Elohim).

INSS vai investir mais 
de cinco milhões em 

próteses para segurados 
de Minas Gerais e ES

Um investimento de 
cerca de R$ 5 milhões es-
tá previsto pelo INSS pa-
ra aquisição de próteses e 
órteses para segurados do 
Programa de Reabilitação 
Profissional, na abrangência 
dos estados de Minas Gerais 
e Espírito Santo. Por meio 
de Pregão eletrônico, a Re-
gional do INSS responsável 
por esses estados realizou li-
citação no formato de Ata de 
Registro de Preços – proces-
so de licitação legal previsto, 
para aquisição de 250 itens.

Inicialmente, três con-
tratos já foram assinados, 
dentro deste Pregão, com 
valores de R$ 2,2 milhões e 
compra de mais de 100 itens, 
entre órteses e próteses. Os 
segurados contemplados 
já estão sendo convocados 
para a etapa inicial, de to-
mada de medidas para a 
confecção dessas próteses.

A medição é uma das 
primeiras etapas até a entre-
ga das próteses definitivas 
aos segurados. Essa licita-
ção atual prevê a contratação 
de serviços de ortetização e 
protetização (não implantá-
vel), bem como preparação, 
adaptação e treinamento dos 
segurados ao uso desses apa-
relhos. Os itens contratados 
são confeccionados sob me-
dida para melhora da capa-
cidade física para o trabalho 
de segurados atendidos pe-
lo programa de Reabilita-

ção Profissional do INSS.
Entrega definitiva - 

Após esse trabalho inicial, 
de tirarada de medidas, que 
é acompanhado pelas equi-
pes técnicas de Reabilitação 
Profissional do INSS, os se-
gurados ainda voltam para 
fazer os ajustes necessários 
e, em seguida, recebem o 
equipamento provisório, 
para testes de adaptação e, 
por fim, a prótese definitiva.

Os três contratos já as-
sinados contemplam segura-
dos das gerências-executivas 
da Regional do INSS Su-
deste II em Belo Horizon-
te, Contagem, Governador 
Valadares, Ouro Preto, Po-
ços de Caldas, Teófilo Oto-
ni, Uberaba, Uberlândia, 
Varginha e Vitória (ES). As 
empresas vencedoras da lici-
tação para a prestação desses 
serviços são o Laboratório 
de Prótese e Órtese Ltda, Or-
topedia Reabilitar Indústria e 
Comércio de Aparelhos Or-

topédicos Ltda e Orto Munk.
Reabilitação Profis-

sional - A Reabilitação Pro-
fissional visa proporcionar 
aos beneficiários incapaci-
tados, parcial ou totalmen-
te para o trabalho, os meios 
indicados para o reingres-
so ao mercado de trabalho e 
no contexto em que vivem. 
O ingresso do segurado no 
serviço de RP depende do 
encaminhamento pela perí-
cia médica que, em geral, 
ocorre após o exame de ava-
liação do benefício por inca-
pacidade temporária e por 
equipe multiprofissional do 
INSS. O fornecimento de 
próteses e órteses integra as 
ações do programa no senti-
do de garantir condições do 
retorno à atividade labora-
tiva desses segurados. (As-
sessoria de Comunicação 
Social/ Superintendência 
Regional do INSS Sudes-
te II – MG e ES/ Belo Hori-
zonte/MG/ (31) 3249-5025).

Estudantes das áreas de administração, designer gráfico, 
logística, qualidade e produção de moda, da 2ª edição do 

projeto, estão prontos para serem contratadosContratos foram assinados e segurados começam a ser convocados
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Gerais
FPM: União repassa mais de 
R$ 7 bilhões às prefeituras 

nesta sexta-feira (10/11)

Aprovação da PEC vai melhorar 
financiamento das Apaes

Cerca de 5.500 pre-
feituras recebem, nes-
ta sexta-feira (10), mais 
de R$ 7.2 bilhões refe-
rentes ao primeiro de-
cêndio de novembro do 
Fundo de Participação 
dos Municípios, o FPM. 
O dinheiro é repassado 
a cada dez dias, a todos 
os municípios brasilei-
ros e serve para custear 
despesas primárias, co-
mo folha de pessoal e pa-
gamentos a fornecedores. 

A União Federal de-
posita o dinheiro nas con-
tas das prefeituras através 
do Banco do Brasil. Ape-
nas 39 cidades ficarão 
de fora e não terão aces-
so aos recursos, por esta-
rem incluídas na lista do 
SIAFI do Tesouro Na-
cional. Conforme estudo 
divulgado pela Confede-
ração Nacional dos Mu-
nicípios (CNM), o FPM 
é a principal fonte de re-
cursos das cidades de 
pequeno porte, princi-
palmente as que têm me-
nos de 50 mil habitantes. 

Importância para 
os municípios - O prefei-
to de Promissão, no inte-
rior paulista, Artur Manoel 
Nogueira Franco (PSDB), 
destaca a importância do 
Fundo para a sua cida-
de. "Com certeza, o re-
passe do FPM é a maior 
fonte de arrecadação de 
Promissão e ajuda a pagar 
os gastos obrigatórios com 
saúde e educação, despe-
sas com folha de pagamen-
to de pessoal e, também, 
com os outros investimen-
tos de nosso município", 
informou Artur Franco.

De acordo com o pre-
feito de Lagoa Nova (RN), 

Luciano Santos (MDB), 
que preside a Federação 
dos Municípios do Rio 
Grande do Norte (FE-
MURN), 85% das pre-
feituras daquele estado 
dependem do FPM para 
honrar seus compromis-
sos financeiros. “Cerca de 
85% dos municípios do 
Rio Grande do Norte de-
pendem exclusivamente 
do Fundo de Participação 
dos Municípios para sobre-
viver e conviver com suas 
despesas de pessoal e des-
pesas de investimentos”, 
revelou o presidente da FE-
MURN. (Fonte: Brasil 61/ 
José Roberto Azambuja).

A promulgação de pro-
posta que permite o repasse 
direto de emendas a Asso-
ciações de Pais e Amigos 
dos Excepcionais e outras 
entidades foi vista como a 
principal medida para ga-
rantir o repasse de recur-
sos para as Apaes. Dezenas 
de representantes dessas as-
sociações, além de prefei-
tos e outras autoridades de 
municípios de várias regi-
ões do Estado participa-
ram na terça-feira (7/11/23) 
de reunião da Assembleia 
Legislativa de Minas Ge-
rais (ALMG) para tratar do 
tema. Solicitada pelo de-
putado Coronel Sandro, a 
audiência da Comissão de 
Defesa dos Direitos da Pes-
soa com Deficiência ouviu 
dirigentes da Apaes, que 
cobraram do Governo de 
Minas o ressarcimento de 
despesas que tiveram com 
o atendimento de pacien-
tes, o que caberia ao Estado.

Além desse parlamen-
tar, os outros deputados pre-
sentes – Doutor Maurício e 
Grego da Fundação – valori-
zaram a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) 13/23, 
assinada por 26 parlamenta-
res. Já aprovada em 1º turno 

em Plenário, a PEC trata do 
repasse direto de emendas 
parlamentares impositivas a 
hospitais filantrópicos, Apa-
es, asilos e vilas vicentinas 
que tenham o Certificado de 
Entidades Beneficentes de 
Assistência Social (Cebas).

 Coronel Sandro enfa-
tizou que a luta parlamentar 
é para estabelecer uma fonte 
contínua de recursos para as 
Apaes, pois pela regra atual, 
em anos eleitorais, o repas-
se é proibido, acarretan-
do dificuldades para essas 
associações. Outro pro-
blema a ser saneado pela 
PEC é o recebimento dire-
to de recursos pelas Apaes, 
em vez de o dinheiro pas-
sar primeiro pela prefeitu-
ra local. O deputado ainda 
destacou projetos de sua 
autoria em prol das Apa-
es, como o PL 1.686/23, 
que autoriza o Executivo a 
priorizar recursos orçamen-
tários do PPAG para essas 
entidades; e o PL 1557/23, 
que cria a política estadu-
al de apoio às associações 
que prestam assistência às 
pessoas com deficiência.

Loteria Mineira - Já o 
presidente da comissão, de-
putado Dr. Maurício, des-

tacou que a proposta foi 
aprovada de forma unânime 
pelos parlamentares. E anun-
ciou que apresentará projeto 
para que seja destinado um 
percentual para as Apaes da 
Loteria Mineira. “Ela arre-
cada entre 30 e 40 milhões 
e pelo menos a metade disso 
poderia ser destinada à área 
social, sendo uma parte pa-
ra as 453 Apaes do Estado”.

Por sua vez, o deputa-
do Grego da Fundação disse 
que a luta dele e dos colegas 
deve ser contínua para que 
os recursos destinados às 
Apaes sejam cada vez maio-
res, de modo a garantir um 
trabalho ainda mais eficaz. 
Pai de um jovem de 15 anos 
com síndrome de down, ele 
disse que dava seu testemu-
nho de vida, por conviver 
com uma pessoa com limi-
tações, mas também, com 
sonhos de ser independen-
te e de se sentir incluído. E 
frisou que o tratamento de 
pessoas com a síndrome é 
caro, exigindo a atuação de 
profissionais da saúde em 
áreas como psicologia, fisio-
terapia, terapia ocupacional, 
fonoaudiologia, psicopeda-
gogia, além de médicos di-
versos. (Foto: Sarah Torres).

Valor refere-se à 1ª parcela de novembro do Fundo 
de Participação dos Municípios; 39 prefeituras foram bloqueadas,

 por estarem incluídas na lista do Siafi

Em audiência na terça (7), autoridades e representantes dessas 
entidades reivindicaram melhoria no valor dos repasses para custeio

(33) 4042-2772

O auditório da Assembleia Legislativa ficou lotado de representantes de Apaes de todo o Estado Imagem aérea de Promissão (SP) – Foto: Site da Prefeitura
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José Carlos Freire

O tempo que foge

Professor da UFVJM,
Campus de Teófilo Otoni/MG

Mais uma vez me cai 
sobre a cabeça o poema “O 
tempo”, de Mário Quintana. 
Um amigo me enviou, saben-
do que este é um dos temas 
mais fascinantes para mim. 
Mas o requinte de crueldade 
foi a forma escolhida: em ví-
deo e lido por Antônio Abu-
jamra. Isso quebra qualquer 
pessoa! Impossível não se 
sentir tocado ao vê-lo recitar: 
“Quando se vê, já terminou o 
ano... Quando se viu passa-
ram cinquenta anos”. É curio-
so como que depois de tanto 
tempo que o poema me per-
segue, esse trecho me parece, 
agora, mais forte que nunca.

Está certo o Quintana, 
como de costume. Não se 
pode perder tempo com o 
que não vale a pena, tam-
pouco desprezá-lo, muito 
menos esquecê-lo. É preci-
so sempre lembrar de que ele 
está passando, está fugin-
do, está-se esvaindo. Tem-
po é vento, que de graça vem 
e vai. Indelevelmente rápi-
do e único. Deve-se colhê-lo 
a cada manhã, como se faz 
com o milho, a uva, a ma-
çã. Mas como? Eis a questão.

Tempo é – ou deveria 
ser – para se viver com pes-
soas queridas, no namoro, 
vendo um bom filme ou, en-
tão, na solidão de si, fecun-
damente. Com a leveza de 
um canto gregoriano, com 
o som de um violino ou um 
bom rock, ou uma boa dan-
ça, ou um bom aconchego 
de um colo, melhor ainda 
se for à beira do lago quan-
do as estrelas se acendem no 
céu. Mas e o jogo duro da vi-
da? Seria possível que o tra-
balho, esse grande ladrão de 
nosso tempo, fosse algo de re-
alização e não apenas de so-
frimento? Eis outra questão.

Mas voltemos ao plano 
ideal. Tempo é para ser curti-
do, apreciado como um bom 
vinho ou um bom café, re-
lembrado como um bom li-
vro, recebido como um filho 
ou uma filha após meses de 
ausência. Tempo é algo sa-
grado que não se vende nem 
se compra, apenas se nos dá, 
suave e docemente. Mas, 
afinal, por que nem todos o 
têm se ele é gratuito? Pois é.

O poema de Mário Quin-
tana não trata desses porme-
nores sociológicos. Que os 
estudiosos e militantes das 
causas humanistas tratem de 
responder a essas inquieta-
ções. O que o poeta apresenta 

é algo diferente ou, se quiser-
mos, algo sobre o tempo vis-
to por outro ângulo. Penso 
que ele trata da batalha com 
o tempo como a mais anti-
ga de cada pessoa – a mais 
árdua e a mais encantadora. 
Ele nos faz pensar nas tar-
des e noites desperdiçadas, 
nas manhãs não vividas, nas 
refeições não saboreadas.

E eis que tudo se acaba. 
À beira do fim apenas a co-
mum exclamação: “Devia ter 
aproveitado melhor...”. Tal-
vez um bom pedaço da sa-
bedoria consista nisso: não 
deixar para dizer o quanto o 
tempo é valioso apenas no 
velório – à beira de um cai-
xão ou dentro dele. Ao con-
trário, dizê-lo, no auge da 
potência física e intelectu-
al, quando ainda se tem saú-
de, quando o vigor permite 
caminhar estradas, cheirar 
flores, saborear sorvetes, to-
car espumas, vislumbrar co-
res, sentir amores ou dores.

Outro pedaço de sabe-
doria: amar, cuidar, cultivar 
virtudes, tudo isso não por-
que alguém disse que é bo-
nito ou porque algum dogma 
religioso nos obriga, mas sim 
por escolha. Fazer coisas boas 
de forma livre é a única ma-
neira de nos parecermos com 
o mar que se dá à praia ou 
com a rosa que entrega seu 
néctar ao beija-flor, ou com 
a brisa que toca os corpos, 
fazendo-os sorrir de prazer.

O sol que nos toca o co-
ração ao surgir no horizon-
te, a lua que encanta amantes 
quando varia sua luminosida-
de, a água que nos sacia e des-
cansa. Tudo isso é simples e 
não exige riqueza, diploma ou 
qualquer forma de distinção 
social. O que nos faz pensar 
que a natureza é menos com-
plicada do que o modo de vi-
da que inventamos e supomos 
civilizado. Modo de vida, es-
te, que não integra fauna e 
flora, muito menos o tempo.

Suponho que se apren-
dêssemos algo com o que os 
antigos chamavam de cosmo 
e sua grandeza, então enten-
deríamos melhor aquelas pes-
soas, muitas vezes mártires de 
regimes ou sistemas políticos 
nefastos, que viveram exclu-

sivamente para a humanidade 
e esqueceram de si mesmas. A 
causa, a humanidade, o todo 
eram algo mais importante. 
Por consequência, estranha-
riamos cada vez mais atitu-
des e práticas egocêntricas.

Se formos bons apren-
dizes na escola da vida, ten-
do o tempo como professor, 
veremos, quem sabe, que 
coisas como a falta de res-
peito, a falta de cuidado, a 
falta de amor são intervalos, 
são rasgos, são vácuos, são 
rasuras que surgiram quan-
do nos afastamos de nossa 
humanidade e nos desloca-
mos para as terras estranhas 
do desumano, do desnatural, 
do desterrado, do desligado.

Seguindo as lições do 
Mestre Tempo repudiamos, 
talvez, o que nos atrapalha 
a saúde e a das pessoas que 
amamos, tudo o que tira a li-
berdade, tudo o que afasta, 
tudo o que divide, tudo o que 
separa. Cultivaremos o que 
une e reúne, o que sincroni-
za. Algo próximo do que pro-
põem as filosofias da unidade 
com o Todo do Universo, nos-
sa casa mãe, nossa mãe terra, 
nossa família-humanidade.

Mas talvez não tenhamos 
tanto sucesso na empreita-
da – o normal é que não con-
sigamos, pelo exato motivo 
que nos faz refletir sobre tu-
do isso: o tempo, que é cur-
to. Mas algo se pode fazer, 
ou melhor, pode-se começar 
por algum ponto: lembrar-
-se pelo menos uma vez no 
dia que se está vivendo. Não 
é tudo, mas já é muita coisa.

De passo em passo, 
aprenderemos um pouco mais 
sobre a arte de atravessar a 
ponte do tempo. Ou ao me-
nos estaremos tentando. Já é 
um modo de evitar que ele 
não escorra em vão. A quem, 
como diz o poema de Quin-
tana, já tem os cinquenta ou 
mais, uma coisa é certa: a não 
ser que finja para si, a verda-
de sobre o tempo se impõe im-
placavelmente. E tudo o que 
foi dito nas linhas acima deixa 
de ser mera reflexão e passa a 
ser uma busca diária. Verdade 
maior: na batalha com o tempo 
é ele nosso maior adversário, é 
o nosso mais fiel companheiro.
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Segurança Pública
Operação da PM apreende 
drogas e mais de R$ 23 

mil em Teófilo Otoni

Dois motociclistas caem 
em quebra-molas e 

sofrem lesões graves, na 
MGC 418, em Teófilo Otoni

“Lamentavelmente a 
Polícia Militar Rodovi-
ária registrou duas que-
das de motocicletas no 
perímetro urbano da Ro-
dovia MGC 418, na ci-
dade de Teófilo Otoni", 
disse o tenente Reinaldo 
Martins. O primeiro caso 
ocorreu na chegada da ci-
dade, vindo de Nanuque, 
na noite de sábado (4). No 
local, os militares depa-
raram com a motocicleta 
Honda CG 125, cor ver-
melha, caída no leito da 
via e o condutor deitado 
inconsciente às margens 
da rodovia. O homem 
de 42 anos estava com o 
capacete e com sangra-
mento no nariz, na boca 
e escoriações nos braços.

Segundo informações 
de usuários da rodovia, o 

motociclista teria passa-
do sobre o quebra-mo-
las, perdido o controle e 
caído. A equipe do Sa-
mu prestou o atendimen-
to e encaminhou a vítima 
ao hospital Santa Rosá-
lia, com suspeita de trau-
ma cranioencefálico. A 
outra ocorrência aconte-
ceu na madrugada de do-
mingo (5), por volta das 
2h, nas proximidades do 
bairro Novo Horizonte. 
O condutor da motoci-
cleta Yamaha Fazer, cor 
roxa, disse que não se re-
cordava dos fatos. Uma 
equipe do Samu esteve no 
local e encaminhou a víti-
ma de 28 anos ao hospital.

O tenente Reinaldo 
ressalta que a motoci-
cleta é um excelente ve-
ículo, com os custos de 

aquisição e manutenção 
mais acessíveis, porém 
não possui o habitácu-
lo de proteção dos au-
tomóveis. Nos casos de 
acidentes os ocupantes 
costumam sofrer graves 
lesões ou podem resultar 
em mortes, portanto os 
cuidados devem ser redo-
brados. “Falando especi-
ficamente dos perímetros 
urbanos das cidades, nor-
malmente possuem redu-
tores de velocidade para 
manter uma velocidade 
baixa e proteger a popu-
lação. Caso o motociclista 
não observe esse deta-
lhe a consequência pode 
ser a perda do controle e 
queda”, alertou o militar. 
(Tenente Reinaldo Mar-
tins, comandante do 1º 
Pelotão/ 15ª Cia PM RV).

A Polícia Militar reali-
zou a operação “Força To-
tal” no bairro Castro Pires, 
em Teófilo Otoni, na ma-
nhã de terça-feira (7/11). 
A equipe recebeu infor-
mações através do servi-
ço de inteligência do 19º 
Batalhão, que uma deter-
minada residência esta-

ria sendo utilizada como 
ponto de venda de drogas. 
Os militares fizeram bus-
cas no imóvel, e encontra-
ram vasto material ilícito.

Foram apreendidos: 7 
barras de maconha, 1 pa-
pelote com cocaína, 1 car-
regador .40, uma balança 
de precisão, uma faca, 1 

mira laser, 1 aparelho ce-
lular, e R$ 23.365,05 em 
dinheiro. Um homem que 
estava no imóvel foi preso 
e encaminhado à delegacia 
de Polícia Civil, junto com 
os materiais, para as me-
didas pertinentes à polícia 
judiciária. (Informações/
Foto: PMMG/ 19º BPM).

Publicação Legal
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A5ª edição do Liqui-
da Teó, maior fei-
ra de liquidação 
de Teófi lo Otoni e 

região, foi aberta ofi cialmente, 
na noite de quarta-feira (8/11), 
na Praça Tiradentes, com su-
cesso total, com presença de 
representantes de todas as ins-
tituições e entidades de classe 
da cidade. O evento, que ofe-

rece preços baixos de verdade 
e já se tornou tradição, é reali-
zado pelo Sindcomércio e pre-
feitura, com apoio da CDL, 
Sebrae, ACE, Sicoob Credi-
vale, aderido pelos comer-
ciantes, vai até sábado, às 18h.

O presidente do Sindco-
mércio, Léo Ramos falou da 
alegria de proporcionar es-
te evento para a população, 

com 40 lojistas de vários seg-
mentos, ocupando mais de 70 
estandes, com liquidação de 
verdade. É uma oportunidade 
dos consumidores aproveita-
rem preços baixos de produ-
tos com excelente qualidade, 
e também dos comerciantes 
trocarem seus estoques pa-
ra Natal e Ano Novo. “Daqui 
uns dias também tem Black 

Friday e depois Natal. Esta-
mos numa época boa do co-
mércio, e o Liquida Teó tem 
uma vantagem, porque só 
vem aqui realmente quem vai 
comprar. Não é feira de expo-
sição, é feira de venda, é retor-
no no caixa com rapidez para 
o comerciante”, disse Léo.

Léo Ramos enfatiza que, 
não é uma feira com preten-

são de obter lucro, os organi-
zadores baixam o custo dos 
estandes o máximo que pu-
der, para que os lojistas pos-
sam participar e liquidar de 
verdade. É um evento mui-
to bem planejado, com total 
segurança, vistoria e aprova-
ção do Corpo de Bombeiros, 
presença de brigadistas, Po-
lícia Militar e segurança pri-

vada, e o consumidor pode 
participar com sua família, 
com a maior tranquilidade. 
Na oportunidade, Léo agra-
deceu a equipe do Sindcomér-
cio e o pessoal da prefeitura, 
que não mediram esforços 
para a realização do evento. 
“É uma turma que tem muito 
carinho por tudo que faz e eu 
tenho que agradecer muito”.

Saiba mais:
almg.gov.br/emendas 

Os deputados estaduais criaram a lei que liberou para a saúde 7 bilhões de reais. 
Um trabalho que vai beneficiar todos os municípios mineiros.
Além disso, ao longo do ano, os deputados destinam dinheiro do orçamento 
para reformas de escolas, asilos, recuperação de estradas, compra de ambulâncias, 
de viaturas e muito mais.
E fiscalizam para que o dinheiro seja aplicado onde as pessoas mais precisam.
É o trabalho das deputadas e dos deputados estaduais melhorando 
o nosso Estado. Pode conferir!

Liquida Teó – horário de funcionamento: dia 8/11, das 15h às 22h. Dias 9 e 10/11, das 10h às 22h. Dia 11, das 10h às 18h.

A maior feira de liquidação de Teófi lo Otoni e região, conta com 40 lojistas em mais de 70 estandes

A 5ª edição do Liquida Teó será realizada 
até sábado (11) na Praça Tiradentes


